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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INSERCIÓN IEEQ 
 
CONVOCATORIA. Únete al equipo operativo del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). 
Realizarás actividades de: supervisión del Centro de Captura y Verificación. Captura/Verificación. 
Coordinación del Centro de Acopio y Transmisión de Datos. Acopio/Digitalización. Informes 442 594 3013 
reclutamiento.ieeq.mx 442 241 1055, extensiones 1051 y 1052. Salvador Sánchez Bárcenas #8, Col. Emiliano 
Zapata, Corregidora, Qro. (N clasificados 4) 
 
MESAS DIRECTIVAS DE CASILLA 
 
NECESARIOS, 85 MIL FUNCIONARIOS DE CASILLA EN QUERÉTARO 
El 2 de junio se instalarán 3 mil 148 casillas en todo el estado. En ellas se necesitan nueve funcionarias y 
funcionarios, con al menos dos suplentes; de esta manera es indispensable capacitar a 84 mil 996 personas. 
Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro, 
recordó que están en la etapa de notificación de la ciudadanía que fue electa para atender las casillas durante 
el día de la votación. Pérez Mendoza recordó que las casillas sirven para depositar los votos de los puestos 
federales y locales, de manera que se coordinan con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
para su operación. (AD 1 y 4) 
 
CAPACITACIÓN 
 
CAPACITAN A PERSONAL ELECTORAL 
Por Rosalía Nieves 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) capacitó a las secretarías técnicas de los Consejos 
Distritales y Municipales, sobre los registros de candidaturas a los cargos de ayuntamiento y diputaciones 
locales, que se llevarán a cabo del 3 al 7 de abril. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz 
Rodríguez, dijo que el curso contribuye a la formación de los funcionarios, con base en la experiencia de las 
personas instructoras, así como al adecuado desarrollo del proceso electoral. En el caso del municipio de San 
Juan del Río, se cuenta con dos Consejos Distritales, el 10 y el 11, por lo que en este sentido, la presidenta de 
la Comisión de Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024, Karla 
Isabel Olvera Moreno, reconoció el trabajo del personal responsable de supervisar los trabajos de los 
Consejos, así como el empeño de las secretarías técnicas en la capacitación de tres días, que incluyó un 
apartado teórico y el ejercicio de simulacros. Exhortó a las personas que participaron a compartir los 
conocimientos adquiridos con las consejerías electorales, personal adscrito a los Consejos, así como con las 
representaciones de partidos políticos y candidaturas independientes. El secretario ejecutivo, Juan Ulises 
Hernández Castro, rei teró la importancia del procedimiento de registro de candidaturas a cargo del IEEQ, a 
fin de garantizar el derecho al voto pasivo de los partidos políticos y aspirantes a candidaturas 
independientes. Además, señaló que el Instituto cuenta con una planeación estratégica y personal capacitado 
para dotar de certeza al proceso. 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/capacitan-a-personal-electoral-11613687.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
VERIFICA INE QUÉ PARTIDOS GARANTICEN IGUALDAD DE OPORTUNIDADES 
El Instituto Nacional Electoral informó que dentro de campañas a cargos legislativos y municipales (alcaldías 
o ayuntamientos), junto con los organismos públicos locales verifican que los partidos políticos cumplan con 
la obligación de garantizar la igualdad de oportunidades en la distribución de tiempos en radio y televisión. 
Es decir, de asignar al menos el 50% de su prerrogativa a sus candidatas. Esto en cumplimiento al acuerdo 
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INE/CG591/2023 por el que se modificó el porcentaje de financiamiento y tiempo del estado en radio y 
televisión previstos en los lineamientos para que los partidos políticos nacionales y, en su caso, los partidos 
políticos locales, prevengan, atiendan, sancionen, reparen y erradiquen la violencia política contra las 
mujeres en razón de género. Así la ciudadanía podrá consultar y descargar en formato Excel los resultados 
de la distribución por género de los promocionales pautados por partidos políticos y coaliciones totales 
durante la campaña del proceso electoral y procesos electorales locales 2023 2024, en la página del INE. De 
acuerdo con el INE los datos presentados verifican el cumplimiento de las disposiciones en materia de 
acceso igualitario a la pauta en radio y televisión establecidas en los lineamientos y en la normativa 
aprobada en la materia por los Opl. La información en el portal se actualizará dos veces por semana 
conforme a los calendarios de órdenes de transmisión. (NQS 1) 
 
SE ALISTA COPARMEX PARA PROMOCIÓN DEL VOTO 
El sector patronal en el estado, como parte del programa “Participó, Voto y Exijo”, comenzará a realizar la 
promoción del voto al interior de los centros laborales afiliados a la COPARMEX. La presidenta Beatriz 
Hernández informó que el material, que se diseña de manera conjunta con los organismos electorales y la 
dirigencia nacional, se entrega a los colaboradores y a quienes son aliados. (AD 4) 
 
FUNCIONARIOS PÚBLICOS NO HAN SOLICITADO LICENCIA  
La presidenta municipal interina en San Juan del Río, Sandra Camacho Rojo, mencionó que, hasta el 
momento, ningún funcionario público municipal ha solicitado licencia al cargo con el objetivo de sumarse a 
alguna campaña política para este proceso electoral y, en caso de presentarse peticiones, no afectaría el 
rumbo de la Administración. También, refirió que, de manera recurrente, mantienen reuniones con 
directores y secretarios para identificar si hay necesidades que requieran de atención inmediata, y en su 
caso poder darle el debido seguimiento. (AD 15) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CHEPE GUERRERO ACUDE A CARRERA DE SAN JOSÉ DE LOS OLVERA 
Chepe Guerrero, precandidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, estuvo presente en la 
edición trigesimocuarta de la tradicional carrera de San José de Los Olvera, donde convivió con las y los 
participantes. Agradeció a los organizadores la invitación y reconoció la importancia de mantener una vida 
saludable. De la misma forma, el político panista señaló que es necesario mantener esta clase de actividades, 
la cual ha permitido el desarrollo de diversos deportistas que han competido a nivel nacional e 
internacional; añadió que además de la parte deportiva, se fomenta el ambiente familiar y la sana 
convivencia. (CQRO) 
 
EL FUTURO QUE QUEREMOS ESTÁ EN LA EDUCACIÓN: CHEPE 
La educación es el pilar del porvenir al que todos aspiramos, sostuvo Chepe Guerrero Trapala, durante una 
reunión convocada por integrantes de la Asociación de Maestros por una Educación en Valores, ante quienes 
platicó sobre su experiencia como docente. Guerrero Trapala destacó la importancia de este sector para que 
la educación sea el pilar para el futuro que todos queremos. (DQ) 
 
IMPULSARÁN DESARROLLO DE MUJERES Y JÓVENES 
Los candidatos al senado por Querétaro, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, en evento de campaña en 
San Juan del Río, refrendaron su compromiso de llegar a la Cámara Alta para que haya oportunidades de 
crecimiento y desarrollo para las mujeres y jóvenes. "No queremos que se conformen con apoyos sociales. 
Porque en Querétaro y en San Juan del Río aspiramos a ser mejores", mencionaron. (EUQ 4) 
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LUPITA MURGUÍA SE REÚNE CON MUJERES DE MUNICIPIOS METROPOLITANOS DE QUERÉTARO 
La candidata al senado, Lupita Murguía, se reunió con mujeres pertenecientes a los municipios 
metropolitanos de Querétaro, en donde aprovechó para reiterar su compromiso con ellas. Refrendó su 
compromiso, asegurando que es un tema importante, sobre todo si se planea construir una sociedad justa y 
democrática, con igualdad de oportunidades para todas y todos. (...) Luego la candidata sostuvo una reunión 
con maestras, maestros y personal educativo adscritos al SNTE, el municipio de El Marqués, a quienes 
resaltó por su esfuerzo día a día para educar a los jóvenes del país. (AD) 
 
SERÁN LAS MUJERES PROTAGONISTAS DEL CAMBIO QUE NECESITA MÉXICO: LUPITA MURGUÍA Y 
AGUSTÍN DORANTES 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes, candidatos al senado, se comprometieron a impulsar el cambio que 
México necesita con las mujeres como protagonistas. Durante un encuentro con más de 300 mujeres en San 
Juan del Río, destacaron la importancia de apoyar a las jefas de familia, que representan el 33% de las 
familias en México, y de vivir en un país sin miedo. Se comprometieron a generar oportunidades de 
crecimiento y desarrollo, alejándose de los simples apoyos sociales, y a revertir los recortes en programas de 
apoyo, escuelas de tiempo completo y guarderías implementados por el actual gobierno federal. (NQS 5) 
 
CON LAS MUJERES SE PUEDE LOGRAR LA VICTORIA DE XÓCHITL 
El pasado 8 de marzo fue el Día Internacional de la Mujer, con ello Agustín Dorantes, candidato al Senado de 
la República por parte de la coalición Fuerza y Corazón por México, refirió que será con ellas que la 
candidata presidencial Xóchitl Gálvez Ruiz gane esta contienda electoral el próximo 2 de junio. (NQS 6) 
 
EDUCACIÓN, SEGURIDAD Y SALUD: LAS PROPUESTAS DE ROBERTO SOSA 
El candidato a diputado por el cuarto distrito federal de la coalición PAN, PRI, PRD, Roberto Sosa Pichardo, 
destacó que su objetivo en la campaña es promover propuestas relacionadas con los temas de salud, 
seguridad y educación, con la experiencia que obtuvo al ser alcalde de Corregidora en dos periodos 
consecutivos. Señaló que se siente contento por la labor realizada en dos periodos como presidente 
municipal, reconociendo que dejó pendientes en su gestión, aunque justificó que hubo crecimiento en el 
municipio con su administración. (AD 12) 
 
MC 
 
REGRESAR LAS GUARDERÍAS Y MEJORAR ABASTO DE MEDICINAS 
Durante recorrido por el tianguis de Santa Rosa Jáuregui, el candidato a senador por Querétaro del partido 
Movimiento Ciudadano, Antonio Ortega, afirmó que no se puede hablar de un beneficio real para los 
ciudadanos, apelando a la austeridad, cuando se deja de lado una verdadera asistencia social como es el caso 
del cierre de las guarderías y la falta de abasto en los medicamentos del sistema de salud. (NQS 5) 
 
PVEM 
 
RESPALDA ASTUDILLO REFORMA DE AMLO  
El candidato a diputado federal por el distrito 2, Ricardo Astudillo Suárez, respaldó la propuesta del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, la cual refiere no permitir que el aumento al salario 
mínimo sea menor a la inflación anual. (AD 12) 
 
DERECHOS CONSTITUCIONALES PARA PUEBLOS ORIGINARIOS 
Durante su campaña en Amealco de Bonfil, el candidato al II Distrito Federal por la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, Ricardo Astudillo Suárez, propuso un modelo de economía circular para impulsar el 
comercio local y abogó por establecer derechos constitucionales en favor de los pueblos originarios. (NQS 6) 
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MORENA 
 
PAN EXTORSIONA A TIANGUISTAS DEL TEPETATE: NIETO 
Los comerciantes del Tianguis del Tepetate, en el Centro Histórico, han denunciado extorsiones por parte de 
militantes del Partido Acción Nacional y funcionarios municipales, aseguró Santiago Nieto, candidato de 
Morena al Senado de la República. (EUQ 2) 
 
CANDIDATO A SENADOR POR MORENA, CUMPLIÓ CON SU COMPROMISO DE LLEVAR 
ELECTRIFICACIÓN E INTERNET 
Santiago Nieto, candidato a senador por Morena, cumplió con su compromiso de llevar electrificación e 
internet al barrio Segundo de Santiago Mexquititlán en Amealco.  Durante su recorrido por diversas 
comunidades, prometió gestionar los derechos de autor de la muñeca Lele, un símbolo de Querétaro, y 
abordó las preocupaciones de artesanos sobre extorsiones, falta de materiales y espacios para vender. 
(Inqro) 
 
A SANTIAGO NIETO LO PROTEGE LA GUARDIA NACIONAL 
Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, reconoció que tiene una orden por parte de la Guardia 
Nacional para la protección de la integridad física para su familia y para él, principalmente por su labor 
realizada como encargado de despacho de la Procuraduría del Estado de Hidalgo. (PA 3) 
 
BEATRIZ ROBLES Y SANTIAGO NIETO YA GANARON 
El candidato del Partido del Trabajo al Senado de la República, Carlos Rentería aseguró que el reto es quedar 
en la tercera posición por la Cámara Alta y que las tres posiciones sean ocupadas por los candidatos de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia, aseveró que la fórmula de Morena de Beatriz Robles y Santiago Nieto 
ya tienen prácticamente ganada la elección. (N 1 y 4) 
 
URGE ATENDER VIOLENCIA EN CONTRA DE LAS MUJERES 
La candidata de Morena a la diputación federal por el tercer distrito, Maribel Barrón, comentó que es 
fundamental proponer y trabajar en lo legislativo para hacer frente a la necesidad de atender la violencia en 
contra de las mujeres, tanto en el estado de Querétaro como a nivel federal. (PA 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
N: VANGUARDIA EDUCATIVA  
Las Escuelas por la Paz serán una realidad en Querétaro: Lupita.  
 
AD: GANAN MENOS DE DOS SALARIOS MÍNIMOS  
Al cierre de febrero, el Instituto Mexicano del Seguro Social reportó la inscripción de 708 mil 177 
trabajadores en el estado; el 61% de ellos ganan entre 249 y 498 pesos al día. 
 
EUQ: PROYECTOS DE TI EN EL ESTADO, SIN EL AVAL DE EXPERTOS 
Grandes inversiones, como Bloque o el Centro de Datos de Colón, cuentan sólo con una visión 
gubernamental, señala el titular del Clúster Vórtice IT, Jorge Buitrón. 
 
PA: PALOMA SE IRÍA DE MORENA  
Analiza la aspirante a la alcaldía capitalina la posibilidad de retirarse de la política activa, aunque ha sido 
invitada por Querétaro Seguro. 
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PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCE MAURICIO KURI LABOR DE LA FGE 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció a la FGE, en especial a la Unidad de Búsqueda de Personas por haber 
localizado, sana y salva, a Renata Arias, la adolescente de 12 años que fue reportada como desaparecida el 
pasado 8 de marzo. “Mi reconocimiento al trabajo de resultados de la Fiscalía de Querétaro, en este caso a la 
Unidad de Búsqueda de Personas, que logró regresar con su familia a la menor de edad, que fue reportada 
como no localizada desde el pasado 8 del presente”, escribió en sus redes sociales. (N 1 y 2) 
 
PIDEN A CIUDADANOS USAR PUENTES PEATONALES DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
El gobierno del estado hizo un llamado a los usuarios del transporte público, particularmente aquellos 
quienes utilizan el carril confiado de Paseo Cinco de Febrero para que utilicen los dos puentes peatonales 
instalados en esta vialidad y evitar así́́, cruzar entre los autos. Cuenta con dos puentes peatonales instalados 
en los lugares donde se da la mayor concentración de peatones, uno a la altura de la UAQ y el otro en el cruce 
de 5 de Febrero con la calle 18 de marzo. Estos puentes, cabe señalar, cuentan además con un acceso directo 
a las estaciones de Qrobús que atraviesan P5F. (N 1 y 3)     
 
EN QUERÉTARO MÁS DE 56 MIL TRABAJADORES SE DEDICAN AL SECTOR AUTOMOTRIZ 
En el evento organizado por el Clúster Automotriz, el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, 
Marco Del Prete, dio a conocer que en la entidad 56 mil 725 trabajadores se dedican al sector automotriz. 
Tan solo el año pasado consiguieron la atracción de 28 proyectos correspondientes a inversiones 
automotrices y eso permitió generar 5 mil 470 empleos. (Alerta Qro.) 
 
SE MANTIENE SEGURO DE DESEMPLEO, ASÍ COMO FERIAS LABORALES 
A pesar de la veda electoral, el seguro de desempleo se mantiene en el estado, que es dirigido para las 
personas que han perdido su fuente laboral, al igual que las ferias para quienes están en búsqueda de 
oportunidades. De acuerdo con Liliana San Martín, secretaria del Trabajo, durante este proceso de veda 
electoral realizarán dos ferias de empleo, dirigidas a quienes buscan oportunidades laborales. (AD 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO SIGUE SIN DESIGNAR CONSEJO DE LA DEFENSORÍA 
El titular de la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro, Javier Rascado, mencionó que aún no se 
designa el consejo ciudadano de esta dependencia, dicha facultad está a cargo del Congreso de Querétaro; el 
Ombudsperson refirió que se mantiene respetuoso a los trabajos legislativos. (N 2) 
 

PODER JUDICIAL 
 
QUERÉTARO: SEDE DEL PRIMER ENCUENTRO NACIONAL PARA UNA AGENDA DE SEGURIDAD Y 
JUSTICIA 
El próximo 21 de marzo, dará inicio el mayor ejercicio de consulta y escucha sobre seguridad y justicia en 
México, el primer Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, organizado por el Poder 
Judicial de la Federación. El primer encuentro se llevará a cabo en Querétaro, con la participación de 
autoridades de todos los órganos de gobierno, asociaciones, organizaciones de justicia, barras y colegios de 
abogados, así como universidades públicas y privadas, entre otros, de la entidad y del vecino estado de 
Guanajuato. En la presentación del encuentro, Norma Piña, presidenta de la SCJN, hizo énfasis en la 
importancia de trabajar el tema de garantizar en condiciones de igualdad el acceso a la justicia para todas las 
personas. (AD QRO) 
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TSJ ESTRENARÁ SU NUEVA SEDE HASTA FINALES DE MARZO 
Pese a que fue inaugurado hace tres semanas el nuevo Palacio de Justicia en Centro Sur, será hasta finales de 
marzo cuando se concrete la mudanza de la burocracia judicial a este recinto, esto debido a que hay un 
retraso en la entrega de dos pisos del edificio, reconoció la magistrada presidenta, Mariela Ponce. (EUQ 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
PRESENTARÁN BLOQUE A CIUDADES INTELIGENTES 
El municipio de Querétaro representará a México en la Cumbre de Ciudades Inteligentes & Expo, 
Transformación Digital y Verde 2024, donde líderes de ciudades, empresarios, socios comerciales y diversos 
expositores, se reunirán para conocer las oportunidades que representa la transformación digital, y explorar 
nuevas alternativas para avanzar en la construcción de ciudades inteligentes. Querétaro presentará el 
proyecto del Centro de Innovación y Tecnología Creativa Bloque y el sistema de interconexión tecnológica 
para la seguridad a través del C4. (PA 3) 
 
BARRIO FUNDACIONAL DE SAN FRANCISQUITO EN RIESGO DE GENTRIFICACIÓN 
Una de las ventajas que tuvo el barrio de San Francisquito al haber quedado fuera del perímetro del Centro 
Histórico declarado como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Unesco, fue que la población no sufrió 
en su momento un proceso de gentrificación como el que se enfrentó en el barrio de La Cruz, al no ser tan 
“apetecible” para muchos inversionistas. Reconoció el cronista honorario del barrio, Gabriel Velasco,  quien 
habló sobre cómo, pese a ello, actualmente este riesgo de gentrificación se mantiene latente ante el 
desarrollo que han tenido zonas aledañas y la ubicación que se mantiene atractiva para inversionistas que 
buscan intervenirla so pretexto de mejorarla. (N 2) 
 
ARRANCA CONVOCATORIA PARA LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
La Universidad de las Mujeres, del municipio de Querétaro, abrió la convocatoria para el nuevo cuatrimestre 
mayo-agosto 2024, la cual estará vigente hasta el próximo 6 de abril. Informó Laura Garibay, secretaria de la 
Mujer, quien dijo que las aspirantes podrán ingresar a una de las 17 licenciaturas presenciales o en línea, así 
como al bachillerato de manera presencial. (Quadratín) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EL 61% DE LOS QUERETANOS GANAN MENOS DE DOS SALARIOS MÍNIMOS 
En Querétaro, seis de cada 10 personas con empleo formal ganan entre uno y dos veces el SM, es decir, entre 
248.93 y 497.86 pesos al día; de manera que el grueso de los trabajadores está por debajo del salario 
promedio que está por arriba de los 580 pesos. Estos datos son compartidos por el IMSS que emite reportes 
mensuales sobre las condiciones de las personas inscritas a este sistema laboral. (AD 8) 
 
EMPRESAS AUTOMOTRICES DE QUERÉTARO ESPERAN CRECER EN 10%  
El 54% de las empresas automotrices establecidas esperan crecer en 10% en sus operaciones al cierre de 
este 2024, informó el director general del Cluster Automotriz, Daniel Hernández. Precisó que el 63% de las 
empresas estiman colocar más inversiones para incrementar su capacidad instalada. Afirmó que la industria 
automotriz es potente en Querétaro, pues las distintas empresas del sector suministran a diversas 
armadoras y se tiene presencia en las cadenas de suministro de tres grandes en Estados Unidos: Tesla, BMW 
y Honda. (Quadratín) 
 
COPARMEX RECONOCE A QUERÉTARO  
La COPARMEX reconoció que la Estrategia Nacional de Mejora Regulatoria haya tenido avances durante su 
evaluación de 2022, pues con esto se mejoran las condiciones para invertir, abrir y operar negocios a nivel 
nacional, con el estado de Querétaro, como una de las entidades con más avances en este rubro. (AD Qro. 8) 
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 "PROYECTOS DE TL LLEGAN CON VISIÓN DE GOBIERNO" 
Los grandes proyectos tecnológicos que se están impulsando en el estado, como Bloque y el campus de Data 
Centers en el municipio de Colón, no han sido consultados ni acompañados por expertos en la materia, indicó 
el presidente del Clúster de Tecnologías de la Información. Vórtice IT en Querétaro, Jorge Buitrón. (EUQ 1 y 
5) 
 
INVERSIÓN DE CINCO MMDD PARA LA TRIPLE HÉLICE 
La inversión de cinco mmdd que hará Amazon Web Services en Querétaro consolidará la triple hélice del 
estado, afirmó el presidente local de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, Esaú 
Magallanes. (EUQ 5) 
 
CONALEP ESPERA LLEGADA DE AMAZON  
El titular del CONALEP, Agustín Casillas, mencionó que apostarán por apoyar las carreras de ciencias de 
datos e inteligencia artificial que serán impulsadas con la llegada de los Data Centers a Querétaro. Expresó 
que con la llegada de Amazon y de Microsoft, buscarán enlazar a los jóvenes que deseen estudiar esta carrera 
con dichas industrias de datos de información; aseveró que, en primera instancia, esta carrera tuvo a 85 
estudiantes inscritos como parte de la primera generación de ciencias de datos e inteligencia artificial. (PA 1 
y 3) 
 
DÉFICIT DE POLICÍAS DE 36.5% EN MUNICIPIOS QUERETANOS 
El estado tiene un déficit de 65 policías municipales por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con datos del 
INEGI. Esto es si se toma en cuenta que, para el Modelo Óptimo de la Función Policial del gobierno federal, el 
ideal debe ser de 180 elementos, cuando en Querétaro hay 114.2; es decir, 36.5% menos. A pesar de lo 
anterior, el estado se encuentra arriba de la media nacional en cuanto al número de policías municipales que 
debe haber por cada 100 mil habitantes, refiere el CNGMD 2023 del INEGI. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
Muy productiva relación entre Kuri y la canciller Alicia Bárcena. Muy productiva resultó la visita que 
realizó la semana pasada el gobernador queretano, Mauricio Kuri a la secretaría de relaciones exteriores a 
nivel federal, Alicia Bárcena, quien, además de tratar de manera muy respetuosa a Kuri, fue 
extraordinariamente cordial y amable para impulsar los proyectos queretanos, además de conocer los 
detalles de la agenda del gobernador, quien estará en próximas fechas en los Estados Unidos y en Europa. 
Saben muy bien del potencial económico y social de Querétaro, que sigue siendo uno de los estados más 
atractivos para la inversión extranjera directa a nivel nacional. De esta manera, se reitera la extraordinaria 
relación entre los gobiernos federal y estatal para fortalecer proyectos que serán de gran relevancia para 
ambas naciones y todo ello, bajo el principio de libertad y respeto a la soberanía de los pueblos, como muy 
bien lo ha externado el mismo gobernador queretano. Esa buena relación no quiere decir que se vayan a 
subordinar unos a otros, sino que se podrán plantear proyectos productivos para generar inversión y 
empleos bien remunerados y calificados a nivel internacional. Cordial, de respeto y de muchos proyectos 
en la visita de Ken Salazar. De mucha cercanía, buen humor y proyectos comunes, resultó la visita de dos 
días a Querétaro que realizó el embajador de Estados Unidos en México, Ken Lee Salazar, quien, por cierto, 
tiene ascendencia familiar en el municipio de Colón. Hay que distinguir la excelente operación institucional 
de la representante de Querétaro en la Ciudad de México, Paloma Palacios González, y del secretario de 
desarrollo sustentable, Marco Del Prete que han sido incansables promotores del trabajo de Kuri y del 
gobierno en general. Resulta que el embajador conoció los detalles de los diferentes proyectos de inversión 
y, muy particularmente, el de los 5 mil millones de dólares de la empresa multinacional Amazon Web, que 
estará concretando en los próximos años, gracias a la estabilidad económica, social y financiera de 
Querétaro. Tuvo chance de conocer en persona el complejo de seguridad que ya funciona en el estado con 
una inversión estatal de 810 millones de pesos para coordinar esfuerzos de prevención y seguridad en los 18 
municipios con infraestructura que no hay en el resto de los estados en nuestro país, lo que coloca a 
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Querétaro, a la vanguardia de la seguridad y contra la impunidad porque, como lo ha dicho el gobernador; 
“en nuestro estado los abrazos son para las familias y los balazos para los delincuentes”, lo que ha sonado 
fuerte en nuestro país. El representante del gobierno de Joe Biden quedó encantado con la demostración que 
le hicieron en Querétaro a través de la Secretaría de Seguridad Ciudadana con su titular, Iován Elías Pérez 
Hernández, que ha ido tejiendo fino, para hacer de la seguridad un signo de distinción para Querétaro 
además de la protección institucional que tiene el estado en comparación de lo que, lamentablemente, no se 
ha hecho en los otros 31 estados del país. ¿No lo cree?. Parece que le apuestan a perder por los malos 
resultados. Según algunos pronósticos políticos electorales, el partido Morena en el estado Querétaro, tiene 
amplias posibilidades de ganar este próximo 2 de junio en los municipios de Cadereyta, Pedro Escobedo, 
Huimilpan y Tequisquiapan. Según análisis político, los alcaldes de esas demarcaciones han dado claras 
muestras de incapacidad política, soberbia y hasta cierto desdén en la coyuntura que les ha tocado gobernar 
y que ahora, apuestan a perder. Parece que Miguel Martínez del PAN, Amarildo Bárcenas del PAN, Juan 
Guzmán del PVEM y el mismísimo independiente Antonio Mejía Lira, no entienden o no quieren entender 
que la oportunidad de gobernar la deben tener los más trabajadores, congruentes y competentes políticos y 
que, realmente, hayan servido con resultados la sociedad que dicen representar. Son como los zombies de la 
política que creen que, sin hacer nada, pueden ganar o, como el iluminado Amarildo, que ni adiós dijo y, 
simplemente, puso pies en polvorosa ante sus coterráneos. Miguel Martínez Peñaloza en Cadereyta que no 
ha podido resolver los “pendientes económicos” con los trabajadores del municipio a quienes les debe una 
verdadera “lanota” y que el senador Gilberto Herrera aprovechó para abrir el boquete de Maconi en contra 
del gobierno del estado. O Antonio Mejía, que es un excelente orador; que ha sido tres veces presidente 
municipal en Tequisquiapan y ahora quiere imponer a su hermana Norma Mejía. O Juan Guzmán, que va de 
escándalo en escándalo y, pareciera, que lo único que le importa es estar “bien” con su dirigente estatal 
porque hasta en el catálogo de agresores por violencia aparece el mencionado alcalde que buscará la 
reelección. De pena ajena estos “políticos” que, como diría la abuela, “no sacan una gata de un chilar”. No es 
casual que haya muchos ciudadanos que piden que esos señores se regresen por donde llegaron y que, de 
una vez, regresen, pero todo lo que no hicieron en favor de sus pueblos y comunidades. ¿No crees usted!?. 
Dice la abuela que, del plato a la boca, se cae la sopa. Todo parece indicar que Arturo Maximiliano García 
será, por segunda ocasión, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el partido y muy partido 
Morena y que todo se ha cocinado con el visto bueno de Mario Delgado, dirigente nacional y de la misma 
candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, dizque para fortalecer la 4T en el estado, luego de la eterna 
ausencia mediática de quien cobra como dirigente estatal del “partidazo”, Rufina Benítez que pareciera, cree 
que su mayor aportación a la coyuntura política es hacer solo lo que le indique el silencioso senador Gilberto 
Herrera quien, por cierto, no pudo ser candidato al senado en este proceso, lo que por edad y tiempo lo aleja 
de la contienda electoral del 2027. Pero habrá que esperar porque todavía faltan algunos “detalles” como la 
cercanía del notario con el PAN o lo que las tribus radicales de la izquierda queretana vayan a definir y que 
están retardando la postulación a sabiendas de que entre más tiempo se tarden, menos chance tendrán para 
remontar el avance de la aplanadora panista. No hay que olvidar que “del plato a la boca, se cae la sopa”. 
Habrá que esperar a que haya una definición clara y formal de quién será su candidato o candidata a una de 
las posiciones políticas más importantes de Querétaro. Todavía falta. Viajará Luis Nava a Taiwán. Una 
buena noticia para el municipio es que el alcalde Luis Nava participará con ponencia en la Cumbre de 
Ciudades Inteligentes & Expo, Transformación Digital y Verde que se llevará a cabo del 19 al 22 de marzo en 
el Center Hall de Nangang Taipéi, Taiwán, como invitado de la 2024 Cumbre de Ciudades Inteligentes & 
Expo, Transformación Digital y Verde, en la que líderes mundiales de ciudades, empresarios, socios 
comerciales y diversos expositores y expertos en la materia de la globalización digital, se reunirán para 
conocer las oportunidades que representa la transformación, y explorar nuevas alternativas para avanzar, 
con políticas públicas de avanzada, en la construcción de ciudades inteligentes que se han ido consolidando a 
nivel internacional. Adicionalmente, los líderes mundiales desarrollarán agenda de reuniones con líderes de 
ciudades de otros países para compartir experiencias de políticas públicas innovadoras. También habrá 
reuniones con empresarios de la industria digital y de la tecnología para explorar posibles colaboraciones, 
no solo en el Centro de Innovación y Tecnología Creativa, sino en la atracción de inversión o la aplicación de 
tecnologías, la capital que irá a detallar el bien evaluado alcalde queretano. Se espera poco más de mil 500 
participantes en todo el mundo, alrededor de 400 gobiernos municipales, así como expertos y empresarios 
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de la industria de las telecomunicaciones; integradores de sistemas y proveedores de soluciones digitales 
que han colocado a la vanguardia de la transformación del mundo temas de salud, educación, movilidad, 
construcción, energía y las manufacturas 4.0 que están avanzando manera incesante en todo el mundo ahí 
estará presente este Querétaro. Lupita Murguía disfruta los días de campaña. Muy lejos de confiarse o 
pensar que, con el nombre, su experiencia o el logo del Partido Acción Nacional, va a obtener el triunfo para 
llegar al Senado de la República, ella trabaja desde muy temprano y hasta muy tarde para conseguir el 
objetivo. Al llegar a los primeros 20 días de campaña, Lupita sigue recorriendo lo mismo el Tianguis de El 
Tintero que en reuniones con el magisterio en Cadereyta, visitando San Juan del Río y en encuentros con 
jóvenes, estudiantes, comerciantes, adultos mayores y vecinos de la zona metropolitana de Querétaro. Hoy 
se trata, ha dicho Murguía, de meter a fondo el acelerador para seguir impulsando todo lo bueno de 
Querétaro. Y la mejor forma será con los contrapesos fuertes en el senado, donde se defienda la autonomía 
legislativa y no vayan legisladores nada más a levantar el dedo y recibir instrucciones del Ejecutivo Federal, 
como hoy sucede con el bloque de Morena en Cámara de Diputados y Senado. La fórmula de Lupita Murguía 
y Agustín Dorantes se encuentra arriba en todas las encuestas de preferencia electoral, situación que ha 
dicho la dos veces exsecretaria de Gobierno, no los hace caer en confianzas, por el contrario, son números 
que motivan y los hacen dar el doble de resultados por las familias queretanas. Más renuncias y 
desbandadas en el PRI. No hay que minimizar la renuncia de Jorge Cevallos. Es el primer presidente del 
comité municipal del PRI de Querétaro, que no renuncia a la posición, sino que lo hace al propio partido. 
Jorge Cevallos es un operador de excelencia y con muy larga trayectoria en la operación política. Es claro que 
Jorge aceptó ser presidente del comité municipal del PRI, con la expectativa de al menos ir en la fórmula de 
regidores que seguramente el PRI propondría en su alianza con el PAN. Sin embargo, Abigaíl Arredondo, 
buscó su posición, la amarró y es muy evidente que dejó a todo el PRI suelto. ¿La dirigencia del PRI y sus 
liderazgos históricos verdaderos no se darán cuenta de lo dramático y trágico que esto está resultando? Por 
decenas y cientos han abandonado al PRI en Querétaro, mientras por más de una década un grupo con 
pequeños subgrupos se sirven con la cuchara grande y dejan fuera los verdaderos liderazgos que trabajan y 
jalan votos. Dejar fuera presidente de un Comité Municipal de la fórmula de regidores, es un desdén 
imperdonable al momento del día la elección. Un presidente de comité trabaja meses y años para formar una 
estructura y dejar los elementos mínimos para tener mejores resultados en la jornada electoral. La 
propuesta de un exgobernador al Cabildo fue, nuevamente, Pancho Pérez. Pasando por encima de los 
liderazgos, un comité trabajado por priistas de a diario y no de ocasión. Sin embargo, todo parece indicar, 
que ni siquiera esa propuesta prosperó. Minimizados, reciben lo que les quieran dar. De Dignidad ni 
hablamos. Lo mismo pasó en Corregidora, desbandada del Comité municipal y todos a la campaña de 
Santiago Nieto, a quien se le nota contento sus eventos y recorridos. Ahí, está pasando algo, un fenómeno 
social que la alianza debe empezar a tomar con seriedad. Se esperan próximas semanas desbandadas en El 
Marqués, Colón, San Juan del Río, Tolimán, la Sierra y Huimilpan. ¿Cuál es el peso del PRI en la alianza? 
Pusieron su logo y su firma, por qué cada día hay más gente que por dignidad se va a buscar un lugar en 
donde los reconozcan. Todo parece ser que la alianza pudiera haber sido un mal negocio para los azules. El 
PRI se está desfondando y nadie está conteniendo esa situación. Sonsonete. ¡Imaginen escuchar ese tonito 
de voz de Claudia otros seis años! Y eso sería lo de menos. El padecer la fracasada transformación, con las 
mismas ocurrencias de su patrón, con las mismas mentiras cotidianas que afortunadamente y a pocos se 
tragan, con impunidad, la corrupción de sus hijos y familiares, con la aniquilación de las instituciones, con los 
mismos pactos de impunidad del crimen organizado, no es posible! México está despertando. Y cada vez son 
menos los seguidores de la pretendida 4a transformación. Ni soñar con los 30 millones de votos que don 
Andrés cree tener seguros, si así fuese, no andaría tan desesperado haciendo campaña. El partido verde, que 
en sus inicios era creíble, ahora con lo del tren Maya, al que los reyes de Suecia no quisieron abordar, será un 
grave obstáculo para que los votantes lo apoyen. El verde guardó silencio cómplice, ante el ecocidio, muy a 
pesar de que se diga que se crearon varias reservas —que ya cuentan con vegetación natural— aunado a que 
es una gran mentira, lo de las supuestas reforestaciones, el plantar árboles no garantiza su sobrevivencia. El 
PT no representa volumen de votantes que le signifiquen gran cosa, ¡ni con Noroña! Están confiados en los 
programas sociales, en clientela a la que infundir temor perderlos, pero estos no son más de 11 millones y 
Xóchitl ha ganado mucho terreno al desmentir rumores y mostrarse auténtica, por lo que, de continuar así, 
tiene muchas posibilidades triunfar dar la sorpresa. Si a esto—como con seguridad ocurrirá en la última 
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etapa de campaña—conoceremos grabaciones o videos, que como el presidente ha exigido, aporten pruebas 
de la corrupción, que para él son aportaciones a su movimiento, y no porque lo niegue, le harán mucho daño 
político que repercutirá en campañas candidata, y en la imagen presidencial, como la del general Jesús Jaime 
García Miramontes, que reta al presidente a proyectar los videos que tiene en su poder, ¡en la mañanera! Más 
de una hora, en los que, para las elecciones del 2018, recibe unas maletas con dólares, de la familia del 
Chapo. ¿Quiere pruebas del presidente? Yo se las llevó. Y falta aún más, pero se obstinó de estar dentro de la 
elección como jefe de campaña. La historia se repite ¡cállate, chachalaca!. La visita incómoda. La diputada 
Cayetana Álvarez, del partido ultraconservador en España, llegó a México con la espada desenvainada. Con 
un lenguaje fluido, firme, claro, preciso, tal vez mejor que cualquier candidata mexicana. Todo estaba bien 
hasta que habló mal del presidente de la República, el Licenciado Andrés Manuel López Obrador, al tiempo 
que pedía apoyo para la candidata del PRI, PAN, PRD, en ese momento, como dijo Emmanuel: "todo se 
derrumbó". Empezaron los abucheos y las rechiflas, hasta tuvo que aparecer el anfitrión, Salinas Pliego, a 
calmar la gritería, se le notaba molesto, hacía gestos y articulaciones a la vez que pedía calma y silencio. Esto 
sucedió porque los extranjeros ya pueden intervenir en política gracias a la Reforma que propuso ¿quién 
creen?, pues sí el mismísimo AMLO, quien abrió la puerta a este tipo de participaciones, motivado por un 
seguidor y defensor de AMLO, de apellido Mendieta, a quien no le permitían hablar, mucho menos participar 
de la política. Pues ahora todas y todos los extranjeros pueden hacerlo sin ninguna limitación o prohibición, 
así que tocará aguantar los embates de este tipo de personajes que vendrán a México a hablar bien o mal del 
gobierno y a apoyar candidaturas. La pregunta: ¿serán necesarias estas intervenciones? Lo cierto es que 
algunos partidos políticos y aspirantes lo aprovecharán al máximo.  Todos coludos o todos rabones. Qué es 
lo mismo —piensa Juan Pueblo— que “todos trasnochados o todos madrugadores”: Trasnochados, aquellos 
que andan en la política esperando que les haga justicia la revolución y esperan el llamado de los dioses y 
madrugadores, aquellos que mientras unos se trasnochan, les madrugan el desayuno y el almuerzo, es decir 
con las precandidaturas y las candidaturas se aferran. Mire Usted, Juan Pueblo conoce que un joven 
arquitecto, quería un PVEM de gente joven y bonita, luego de gente bonita y luego, pues, unipersonal, porque 
ya está anquilosado en la presidencia del verde ecologista y cada elección va camaleonando de diputado 
federal local y ahora el senado y su aspiración a ser alcalde de Corregidora, como lo anunciaba hace unos 20 
años, sigue vigente y lo seguirá porque le faltan unos 14 años en la presidencia del verde, para igualar los 
mandatos de Porfirio Díaz que nomás se aventó 34; porque su presidencia cuasivitalicia ya batió el récord de 
Benito Juárez, que fueron 18 en el poder y se lo quitó una angina de pecho… o la veintiunilla, que le dio la 
Carambada, según la leyenda negra. Por cierto, que en el Verde Ecologista no aplica eso de “sufragio efectivo, 
no reelección”. Y que creen, que los de la 4T navegan en aguas calmas, pues no, y la mejor prueba es el pleito 
cazado que trae Paloma Arce contra su coequipero Arturo Maximiliano, al que, con saña, le dice el huevo y 
quien lo puso en las redes sociales y tal vez se le olvida que la contienda pasada ya Arturo Maximiliano jugó 
por esas siglas, pero en ese entonces ella era candidata y no hizo aprecio a la supuesta intromisión y ahora 
que quiere la alcaldía capitalina, pues le está atizando con todo. Arturo Maximiliano se mantiene sereno, 
sabe que las lides no están solamente dentro del partido, sino fuera de él, con los otros contendientes, que ya 
definidos, le están ganando tiempo y espacios y para cuando se definan, tendrán que luchar contra corriente 
y con ellas tres que llevan. En Morena está el revoltijo que todo parece estar en la calma chicha o se dieron 
cuenta de que la realidad del estado no es como la pintan sus encuestas mandadas a hacer, porque carentes 
de proyectos y de propuesta y programas, se la pasan señalando lo mal que estamos, mientras decenas de 
personas llegan diario a vivir aquí para gozar de lo mucho que tenemos… hay incongruencia: Morena 
hablando de corrupción… a otro perro con ese hueso como dice Juan Pueblo, porque piensan que Querétaro 
anda trasnochado y que nos van a madrugar con teorías catastróficas y candidatos apocalípticos. Mire, 
nomás porque me falta espacio, pero debemos de pensar en que esos tiempos de indefinición y de pleitos 
intestinos, son claro ejemplo, que su lucha será por las migajas que quedan del proceso, porque son partidos 
y candidatos migajeros como…chin se le acabó el espacio a Juan Pueblo… Hasta la otra, si hay otra.( NQS 3) 
 
ASTERISCOS 
Nula propuesta. El candidato al Senado por Morena, Santiago Nieto, se ha movido mucho por municipios y 
comunidades para promover el voto a favor de la 4T, pero de sus propuestas legislativas para llevar a la 
Cámara Alta, poco o nada ha dicho. Eso sí: no desperdicia la oportunidad para criticar al Gobierno en turno. 
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Sus propuestas de campaña no han ido más allá de promover a la candidata presidencial Claudia Sheinbaum 
y el modelo de gobierno de la Cuarta Transformación. Falta propuesta; este es el tono de su campaña hasta el 
momento. Distrito 2. El distrito federal número 2 es el más competido hasta el momento. Los datos de la 4T 
ponen al verde ecologista Ricardo Astudillo con cierta ventaja sobre el candidato panista Germaín Garfias, a 
quien le han tenido que llevar porras con las frecuentes visitas al municipio de San Juan del Río de la fórmula 
panista al Senado compuesta por Lupita Murguía y Agustín Dorantes. Falta mucho por recorrer, pero los 
blanquiazules no deben confiarse. Promoverán el voto. Como en cada ejercicio democrático, los 
empresarios agremiados a la Coparmex ya tienen lista la campaña Participó, Voto y Exijo, mediante la cual 
comenzarán a promover la participación ciudadana y el voto libre. Este esfuerzo pretende motivar a los 
ciudadanos sobre la importancia de participar activamente en la vida democrática del país y de su localidad. 
Para el sector patronal, promover que la gente salga a votar es una obligación social que tienen los 
empresarios. (AD QRO 14) 
 
ACENTOS 
Por Magdiel Torres 
Lo bueno. El estado de Querétaro es una de las entidades donde se puede medir la calidad de vida y los 
resultados son, en su mayoría, ampliamente satisfactorios. Las políticas públicas implementadas durante 
varios sexenios han permitido generar desarrollo económico, estabilidad, oportunidades de 
emprendimiento y de empleo. El crecimiento poblacional ha provocado una expansión de la mancha urbana. 
La tranquila capital queretana ha quedado inserta en una compleja y evolucionada zona metropolitana. El 
crecimiento se ve, se nota y se vive. Lo malo. La presión de un crecimiento poblacional se percibe en los 
gobiernos locales como una demanda constante de más servicios públicos. El desarrollo no siempre va de la 
mano con la ecología, con la planeación, con la funcionalidad de los sistemas y servicios de movilidad, 
educación y salud. Aquí es donde deberán concentrarse las propuestas de quienes aspiren a gobernar en los 
municipios o a representarnos en los congresos local y federal. Los candidatos federales hoy en campaña 
poco han tocado estos temas. Veremos en su momento si en las campañas locales se atienden estos ejes. Lo 
peor. Hasta el momento, las campañas federales han quedado a deber en propuesta. Falta contenido para 
que los ciudadanos puedan evaluar a los mejores candidatos. Los que hoy se preparan para arrancar 
campaña el 15 de abril, deberán tener en su listado de propuestas, varias opciones para atender los retos de 
Querétaro y sus municipios. De acuerdo con el monitor de promesas de campaña, la mayoría de quienes 
buscarán la reelección dejaron más de la mitad de sus promesas de campaña pendientes; no les alcanzó el 
tiempo, el recurso o ambas. En Grupo AD Comunicaciones llevaremos, por segunda ocasión consecutiva, el 
monitor de promesas de campaña, donde los ciudadanos podrán evaluar, en su momento, el cumplimiento 
de quienes ganen el 2 de junio. (AD QRO 14) 
 
BAJO RESERVA 
Pensión. Nos comentan que revisando la información pública de la Legislatura local en lo que respecta a las 
pensiones y jubilaciones que paga, el monto mensual de este rubro, supera el millón de pesos mensuales. 
Nos dicen que entre los nombres de quienes tienen una pensión resalta el de Marco Antonio León 
Hernández, un viejo lobo de mar del sindicalismo y la política queretana, y vaya que le va bien, pues jubilado 
por años de servicio, es de los que tiene una de las pensiones más generosas que paga la "legis", ya que llega 
a los poco más de 94 mil pesos al mes. Una lanita muy cómoda que hace que el doctor esté dentro del grupo 
de exfuncionarios como Jaime Escobedo y Celia Maya, que gozan de este beneficio del erario y que les da 
para dormir tranquilos. Buscan juicio político contra el fiscal estatal. Nos dicen que esta semana el grupo 
de abogados que representa a los afectados en Querétaro del fraude de Yox Holding, estarían promoviendo 
una petición de juicio político contra el fiscal del estado, Alejandro Echeverría Cornejo, por violentar el 
derecho humano del acceso a la justicia. Y es que nos comentan que esto surge luego de que en la Fiscalía 
estatal no aceptaron la denuncia por fraude en contra del empresario venezolano Carlos Lazo. Los abogados, 
nos dicen, que el negar la recepción de esta denuncia podría ser que tanto el fiscal estatal como el propio 
secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, podrían tener intereses en ese caso. Lo cierto es que en estos tiempos 
electorales se ve complicado que algo así proceda, pero habrá que esperar. (EUQ 2) 
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FUEGO AMIGO  
Ricardo Astudillo Suárez, líder estatal del Partido Verde y candidato a diputado federal en el segundo distrito 
por la coalición “Sigamos haciendo historia” se puso el chaleco guinda junto a la dirigente Rufina Benítez en 
sus recorridos por zonas populares y mercado de San Juan del Río y Amealco. El también diputado local está 
haciendo una campaña de tierra para lograr un mayor contacto con los ciudadanos. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
La división histórica de la izquierda. Aunque la candidata presidencial de Morena-PTPVEM Claudia 
Sheinbaum encabeza todas las encuestas, incluso en bastiones panistas como Querétaro, es notable la 
división interna (síndrome de la izquierda) entre los aspirantes locales de la 4T que parecen competir por 
ver quién pierde el próximo 2 de junio, especialmente en la capital, la joya de la corona. No tienen remedio. 
Agua de Morena para los de la pepena. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Paloma se iría de Morena. Juegan a perder: Sabino. Arce, está siendo invitada como candidata de Querétaro 
Seguro. Reconoce embajador de EU, Ken Salazar, al gobernador Kuri. Arrancará este miércoles 21 el Segundo 
festival Insitu Piano. Impulsan a Guadalupe Saldívar Lelo de Larrea para la Capital. Inminente. Harta de 
malos tratos, engaños y violación a sus derechos partidistas, la exdiputada local Paloma Arce Islas, aspirante 
a la candidatura de Morena a la presidencia municipal de Querétaro, podría dejar el movimiento que hoy da 
preferencia y postula a ex priistas y ex panistas como Arturo Maximiliano García, adelantaron a PLAZA DE 
ARMAS fuentes cercanas a la hasta hace poco representante federal de Semarnat. Paloma le ganó al PAN en 
2018 el distrito uno por primera vez en 20 años y defendió las causas de la 4T y de los grupos vulnerables en 
el Congreso local, cuando algunos desatendían las líneas del entonces delegado Gilberto Herrera. Incluso 
rechazó invitaciones de otros partidos, como el Verde y MC, para encabezar su fórmula al Ayuntamiento de 
Querétaro. Quería serlo por Morena. Personajes de la dirigencia nacional le han pedido quedarse y hasta le 
ofrecieron candidaturas al Congreso Federal o al Local, a quien aspira a ser alcaldesa de la capital y no está 
dispuesta a negociar nada más, mucho menos ser regidora de su contrincante. En algún momento se le vio 
como suplente en la fórmula de Santiago Nieto al Senado, pero optaron por una ex militante del PRI del 
municipio de Corregidora. Todavía la semana pasada militantes originales de Morena, como ella, le pedían 
sumarse a quienes exigen el cumplimiento de la cláusula VI bis de los estatutos que les otorga prioridad 
frente a los nuevos aspirantes. Paloma Arce Islas -a quien México Elige situó en su última encuesta cuatro 
puntos arriba de Arturo Maximiliano- se reitera convencida del proyecto de López Obrador, por el que ha 
trabajado y fiel a la candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum, pero rechaza la imposición de la 
dirigencia estatal que parece apostar a repetir la derrota del 2021. Es posible que la hasta ahora morenista, 
abogada de profesión, se retire de la política o sea candidata de Querétaro Seguro, el partido rosa presidido 
por Connie Herrera. Ya veremos. -Oído en el 1810- Contrafuego político. Que en Morena la pelea es por 
ver quién pierde la presidencia municipal ante el panista Felifer Macías, que les lleva hartos puntos de 
ventaja. Somos nada. -¡Preeeparen!- De primera. El reconocimiento hecho la semana pasada por el 
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, al gobernador Mauricio Kuri y a Querétaro como futuro líder 
nacional de la industria aeronáutica y promotor de inversiones con la llegada de Amazon y la gran inversión 
de cinco mil millones de dólares. Esto, antes de la mitad del sexenio kurista y a 80 días de las elecciones, es 
un aval para la buena conducción de la entidad por parte de nuestro principal socio comercial. Enhorabuena. 
-¡Aaapunten!- Insitu. Este 21 de marzo iniciará la segunda versión del festival de pianos de Querétaro, 
promovido por la Secretaría de Cultura del Municipio, encabezada por Teresa García Besné. Los 
instrumentos, intervenidos por pintores queretano Luis Sánchez, Walter Cruz, Adriana Brío, Enrique 
Hernández “Kikín” y Areli Guendolain, serán colocados en Plaza de Armas, Alameda Hidalgo, Plaza 
Fundadores, Jardín Zenea y el Andador de Madero. Estos pianos, como los del año pasado, podrán ser 
tocados por todos los interesados sin ninguna restricción. ¡Viva la música!. -¡Fuego!- Sin brújula. En la 
confusión interna de Morena-Querétaro vuelve a mencionarse a la directora de la Facultad de Medicina de la 
UAQ, María Guadalupe Saldívar Lelo de Larrea, hermana de ya saben quién, como la posible candidata a la 
presidencia municipal de Querétaro. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Equinoccio: Hoy inician las fiestas del Equinoccio de Primavera y las celebraciones serán en Bernal y El 
Pueblito, entre otras zonas. Vale la pena recargar energía. (N) 
 
VANGUARDIA EDUCATIVA  
En este mismo espacio ayer reconocíamos la iniciativa de la candidata al Senado por el PAN, PRI y PRD, 
Lupita Murguía, por su programa educativo, a fin de erradicar la violencia y rescatar los valores universales 
y nacionales en el país y en entrevista, nos confirmó que este proyecto: “Escuelas por la Paz” y la no violencia 
es una realidad que se implementará como una asignatura transversal desde la educación básica del estado 
el próximo ciclo escolar y, esto, nos coloca nuevamente a la vanguardia educativa, al atender los problemas 
de la intolerancia y la violencia desde la educación básica, por lo que de acuerdo con la Coordinadora 
General de la USEBEQ, Irene Quintanar, dicha propuesta que pretende sea nacional, se aplicará en Querétaro. 
Sobre la viabilidad de este proyecto, destacó que tenemos que empezar desde Querétaro, sin perder de vista 
que debe tener un alcance nacional, porque las condiciones de seguridad en el país son muy delicadas. 
Precisó que iniciará en Querétaro, pero que será una de las banderas para llevar a la Cámara de Diputados, 
para su aplicación nacional y para que tenga presupuesto y en el Senado para que se apruebe “Escuelas por 
la Paz”. De acuerdo con Lupita Murguía, lo que buscan es formar a los menores desde los primeros años y de 
manera transversal a lo largo de su formación en un esquema de los valores de la justicia, de la solidaridad, 
de la prevención de la violencia. Algo que nos hace mucha falta como sociedad. Y es que hay razón cuando la 
candidata al Senado refiere la intolerancia que vivimos, lo polarizada que está la sociedad, la pérdida del 
respeto, de los valores que nos inculcaron a muchas generaciones, como la cultura del trabajo honesto y el 
esfuerzo, como la mejor forma de salir adelante. Desde luego que este programa debería implementarse en 
toda la república, luego que los jóvenes en los últimos años han venido perdiendo sus valores y nos 
encontramos con esta realidad social que vivimos, de violencia en las comunidades, de jóvenes reclutados 
por la delincuencia organizada. Es una situación, afirma Lupita, que debemos de prever, desde la formación 
inicial. Lupita Murguía Gutiérrez, quien fuera secretaria de Educación en el estado, aspira a que esto sea un 
programa nacional, pero a nivel local ha platicado con la Coordinadora General de la USEBEQ, Irene 
Quintanar, coincidiendo en la necesidad de su aplicación. Lupita desde luego que refirió los resultados de la 
Prueba PISA y la pérdida de 20 años, un atraso desgarrador y asegura que el sector Educativo en Querétaro 
está consciente de que es necesario apretar el paso, abatir ese rezago y por ello propone que además de la 
formación en español, sea en inglés y en computación. Hay razón en el planteamiento de Lupita y ojalá sea 

una realidad nacional: con tolerancia, la prevención de la violencia y las condiciones de justicia y de 
solidaridad entre nosotros, para reforzar el amor a la patria y nuestra identidad nacional, para 
cuidar al país. (N) 
 
SALARIOS COMPETITIVOS  
La mayoría de los trabajadores que cotizan en el Seguro Social ganan entre uno y dos salarios mínimos, es 
decir, entre 248.93 y 497.86 pesos al día, pero ¿estos salarios son suficientemente competitivos? Querétaro 
se ha destacado como uno de los mayores empleadores del país. Después de la pandemia, fue una de las 
primeras entidades en recuperar los empleos perdidos y a la fecha continúa generando nuevas plazas 
laborales, pero se repite la pregunta: ¿es suficiente? La zona metropolitana de Querétaro se posiciona como 
una de las regiones en el país con el costo de vida más caro. Movilidad, servicios, alimentación y educación 
son los rubros que cuestan más. Si bien la clase política ha usado la estadística para promover un buen nivel 
en calidad de vida, no se pueden omitir los contrastes de una clase media y baja asfixiada por el alto costo de 
vida. Un parámetro de esto es el servicio de transporte público, que mueve hasta medio millón de personas 
todos los días, y que usan el servicio por una rigurosa necesidad. Según el IMSS, un 15.49% gana de dos a 
tres veces el salario mínimo, y conforme el salario es más alto, el porcentaje se reduce dramáticamente. (AD 
QRO 2) 
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